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跟随美日风潮

“日本有 Hello Kitty 与熊本熊，
美国有大家耳熟能详的米老鼠与唐
老鸭，这些动物都创造了庞大的周
边文化产业与观光营销。”台湾大学
江文瑜教授说，台湾很多县市都想
模仿美日，营造出“熊本熊”那样
的吉祥物风潮。这些年来，大家都
在争相造吉祥物，“熊赞”就是一个
比较成功的典型。

早在 2005 年，台湾统一超商便
利店就推出专属吉祥物“OPEN 小
将”，这只顶着彩色头冠、从 OPEN

星球来的宇宙小狗，不仅在台湾拥有
许多忠实粉丝，甚至还红到日本去。
台湾人寿则靠一只外型憨厚的吉祥
物“台湾阿龙”，成功扭转企业给人的
老字号印象。而台“交通部”观光局也
在去年与日本卡米尔公司合作，以台
湾黑熊为意象，打造虚拟的观光亲善
大使“台湾喔熊”。

成功可遇难求

不过，成功的设计毕竟只是少
数，能吸引超高人气并被民众记住
的“萌物”更是可遇而不可求。许
多吉祥物不是被大家嘲笑设计很

丑，就是活动一结束就被人遗忘。
比如 2016 台北灯节上的主灯“福禄
猴”，在造型展示之初就被两岸网友
呛翻，称之为“史上最丑的灯”。再
比如 2010 年台东县举办全台中学生
运动会时，票选出吉祥物山猪“阿
历”，2016年再办全台中学生运动会
时，“阿历”再次代言，这 6 年间没
什么活动力，几乎都在“冬眠”。

在“轮番轰炸”下，台湾民众也渐
渐对一般的吉祥物“无感”，有时甚至
还觉得“神烦”。有台北市“议员”就批
评，台北市政府15个局、处，有超过30
只吉祥物，而且都是各自为战，没有
一只能够代表台北市。这群吉祥物让
台北市长柯文哲都看晕了头，惊呼怎
么有这么多，并指着其中一只吉祥物
问：“你是哪位？”

吉祥物太多，“撞脸”也在所难
免。有网友指出，台湾的吉祥物界，黑
熊所占的比例超级高，从公家部门到
民间企业，从饭店到夜市再到动物
园，大家都一致推崇黑熊是最佳男主
角。“你永远不知道台湾的吉祥物界，
到底还有多少黑熊存在。也许，它们
加总的数量，一点都不输已经只剩百
余只的野生台湾黑熊。”

创意带来契机

在台湾，能出名又能带动经济
效益的吉祥物，掰着手指就能数得
过来了。

2015 年，高雄市首创吉祥物 PK
战，让吉祥物比赛跑步、拔河、骑
车……充满创意的城市营销手法，
带动了当地的观光、文创产业，更
让 “ 萌 ” 经 济 的 魅 力 席 卷 全 台 。
2016 年和 2017 年，比赛越办越大，
还吸引了来自日本的吉祥物参赛。
高雄市希望借由这股可爱势力，开
创城市营销的新契机。

不过，据台湾媒体报道，在高
雄市观光局所属的游客服务中心
里，印着冠军吉祥物“高雄熊”徽
标的T恤、食品、棒球帽等商品只占
小小角落。一位买了棒球帽的游客
说，是看上帽上小耳朵设计才买
的。至于游客中心的其他纪念品，
都不见“高雄熊”。拿“高雄熊”的
照片询问高雄市民，还有人以为

“高雄熊”是穿了花裤的“熊赞”。
高雄市观光局长曾姿雯坦言，

受限于宣传经费，加上许多局处都
有吉祥物，竞争压力大，“高雄熊”
知名度的确有限，虽是给商家无偿
授权使用图案，但使用的并不多。

高雄市农业局的“高通通”曾到
日本参加吉祥物大赛，获得第二名，
农业局也大力运用“高通通”营销农
产品。据台湾媒体数据，衍生的产值
约有3825万元新台币，是带动经济效
益较高的吉祥物。不过，“高通通”只
出现在农产品营销场所，营销观光、
渔产时少见出现。“萌物”吸金，还有
很大的潜力可挖。

吉祥物出没 吸睛又吸金

台湾 萌 经济当道
本报记者 汪灵犀

“萌”经济当道！台湾
从企业到政府单位，都流
行开发吉祥物，作为另类
代 言 人 。 吉 祥 物 五 花 八
门，通过讨巧卖萌的角色
设计，拉近与民众之间的
距离，顺势推广企业文化
或自身形象，先“吸睛”再

“吸金”。前段时间结束的世
界大学生运动会吉祥物，是
以台湾黑熊做原型设计出
的“熊赞”，活动期间一只
难求，人气超高。

跑在澳门台湾前面

继去年香港金融管理局向13个储值支付工
具运营商发放牌照后，支付宝、微信支付、
TNG电子货币包等运营商今年开始在香港移动
支付市场迅速扩张。

从内地进军香港的支付宝和微信支付都有
本地化的尝试，比如考虑到港人日常更多使用信
用卡，均支持用户绑定信用卡为账户充值。香港
地铁落马洲和罗湖站，部分出租车、药店、茶餐厅
以及一年一度在维园举行的工展会，都可见到支
付宝和微信支付的身影。

支付宝港澳台区总经理李咏诗表示，目前
香港接受人民币版支付宝付款的商户超过 1 万
家。在港澳台地区中，香港是第一个本地居

民、内地游客可同时使用支付宝的地区。随着
本地用户增加，已有超过 30%使用支付宝的商
户是街市、北区小商铺、出租车等小微商户。
在澳门、台湾，目前还是以服务内地游客为
主，“香港毫无疑问跑在前面，起到示范作用”。

位于观塘的宝达街市今年10月成为香港首
个引入支付宝的菜市场。香港街市集团总监凌伟
业表示，香港未来使用移动支付的人数一定会增
加，但是竞争会很激烈。

鼓励金融科技创新

运营商积极布局之余，香港特区政府也正
为普及移动支付发力，今年12月发布的智慧城
市蓝图提出，将促进制定二维码标准，并会开
发跨平台的“快速支付系统”。

财经事务及库务局副局长陈浩濂表示，香
港拥有颇成熟的电子支付生态。根据统计，现
时整体电子支付，包括信用卡、八达通及易办
事等，处理私人消费开支约六成的交易额。政
府的政策方向是鼓励创新，令电子支付服务多
元化，为市民提供更多选择及便利。

微信香港钱包负责人表示，香港在移动支付
领域拥有强大的实力和深厚的潜力，因为香港拥
有强大的IT能力和金融管理能力。

移动支付的普及，也将“共享经济”的概
念变成了香港创科今年的热门话题。“青年创业
军”创办人温学文认为，共享经济有助于香港
经济朝多元化方向发展。他希望由特首亲自领
导、跨部门的创新及科技督导委员会可以多做
些事，“深圳已经很出色，还有新加坡，竞争已
经很大，政府一定要走快一点”。

“智慧香港”
蓄势待发

曾 平

2017年，香港在创新科技领域取得的进展可圈可
点：多家运营商在移动支付市场开始大踏步扩张、共
享经济渐成热门话题、智能城市蓝图出炉……一个肉
眼看得见的改变是：二维码开始频繁出现于香港市民
的生活场景之中。

12 月 19 日，王炳忠等 4 名新党人士住所遭台
湾警调部门搜查、人被带走一事震动海峡两岸。
主流舆论一片哗然，社会各界皆感愤慨。新华社
发表时评指出，几位主张两岸和平统一的台湾热
血青年何以遭此蛮横对待，大家都看得清楚明
白：“绿色恐怖”的幽灵之手正笼罩台湾社会。文
章摘编如下：

众所周知，新党 1993年创党以来，始终坚持
一个中国原则，旗帜鲜明反对“台独”、主张两岸
和平统一。就在不久前，新党组团到大陆访问，
相关报道广泛见诸两岸媒体。而回到台湾不过几
天，王炳忠等人就被以疑涉所谓“安全法”为由
搜索调查，无怪乎岛内诸多观点纷纷质疑“时间
点匪夷所思”，许多评论更直接揭破谜底：这是民
进党当局整肃异己的“政治追杀”。

民进党“沉迷”于政治操弄已不是什么新鲜事，
早就是其“党性”的一大特质。重新上台不到两年，
民进党当局的表现充分证明其秉性何其顽固，心思
都放在如何“追杀”政治异己上了，哪有工夫顾及发
展经济、改善民生，怪不得民怨四起。

民进党“情有独钟”的政治操弄也不复杂，
甚至就是简单粗暴的——谁支持两岸统一就斗
谁，谁和大陆走得近就找谁麻烦。2016 年 5 月以
来，民进党当局拒不承认“九二共识”，单方面破
坏两岸关系和平发展的共同政治基础，造成台湾
经济民生受损，还纵容、助推“去中国化”等

“台独”分裂活动，限缩两岸经济社会交流合作，
修法管制岛内人士来大陆参访交流，桩桩件件历
历在目，以至如今的新党人士被调查事件可谓

“不足为奇”了。
民进党在统“独”议题上进行操弄已然“成瘾”。

各方观点认为，此次新党人士被调查事件恐将造成
“寒蝉效应”，让希望积极参与两岸交流合作的岛内
团体和人士“望而却步”——在21世纪的当下，台湾

民众家里有人民币的，有简体出版物的，有和大陆往来记录的，得小心啊。
老话说得好，人在做，天在看，公道自在人心。广大台湾同胞当擦亮

双眼，明辨是非，看清楚那种标榜“民主进步”的“绿色恐怖”要将把台
湾社会撕裂到何种程度，那种打着“转型正义”旗号的掌权者要将把台湾

“转”向何方，又让“正义”何在？！

国务院港澳办主任张晓明日前在港澳
办党组会议上指出，香港特首林郑月娥及
澳门特首崔世安早前上京述职时，提出希
望中央政府支持港澳在大湾区开办医院、
学校、健康养老中心等具体项目，港澳办
会结合港珠澳大桥通车配套相关的政策措
施，进行政策、制度和管理创新，务实推
进合作。

张晓明说，中共中央总书记习近平与
国务院总理李克强早前都提及，要将粤港
澳大湾区建设提升到国家发展战略的层
面，并作为明年党和国家经济工作的重要
议程。港澳办须就相关发展规划，区内人
员、货物、资金、信息等要素流通便利化
涉及的具体政策、法律问题进行专题研
究，成熟一项出台一项。

香港工联会立法会议员黄国健赞扬有
关建议措施是“德政”，是有意到内地工作
或定居港人的“定心丸”。他解释，工联会
在内地设咨询服务中心，得悉不少在内地
居住的港人盼望得到香港政府的医疗援
助。他以赛马会在内地开办的安老院为
例，院舍环境良好，但入住人数仍偏少，
正是因为长者忧虑一旦患病，需特意回港
就医，十分不便。他又指出，港大深圳医
院深受在内地居住的港人欢迎，希望政府
在大湾区开办更多医院，提供更完善的医
疗配套设施。

黄国健说，不少港人在考虑是否到内
地定居或工作时，都会担心内地和香港的
学校有文化差异，期望子女在内地仍能接
受港式教育，若政府在内地开办港式学
校，则能鼓励更多香港家庭到内地生活。

另一工联会立法会议员麦美娟说，日
后大湾区与香港联系密切，若政府能在当
地提供更多配套服务，对居住在内地的港
人将会有很大帮助，有助吸引香港青年赴
内地发展。

临近年底，节日气氛浓厚，办喜事的人也多。被邀请赴宴本
是喜事一桩，可是本周有台湾网友在脸谱 （Facebook） 上爆料，
他收到一张来自朋友的特殊结婚喜帖，看过之后哭笑不得。

原来，该网友的朋友随“电子化”之大流，给他照了一张自
己结婚喜帖的照片，然后用聊天软件传给他，美其名曰“电子喜
帖”，并称没有实体的结婚喜帖，请他见谅。他看到之后大叹无
奈，“没想到在有生之年遇到这种事”。

这篇帖文立刻引起了港澳台三地网友的热烈讨论。有的网友
笑称：新人很环保嘛，结婚也要无纸化。还有的网友说，现在的
年轻人连喜帖都不送了，“没有诚意也没有礼貌”，建议帖文作者
照几张纸币的照片发给朋友，写上“没纸币，请见谅”，以其人之
道还治其人之身。

中国人尤其讲究仪式感和分寸感，越是重要的事情或场合，
越需要体现足够诚意。其实“电子喜帖”本身没什么问题，大陆
早就开始流行，做得相当精致，而且环保又新颖。但如果只是想
要红包而随手拍张照片传过来，不顾朋友观感便宜行事，难免给
受邀人“不受尊重”的感觉。一通电话、一次见面、一封帖函并
不难，不要让现代技术的进步，反而拉远了人与人之间的距离。

（雷 蕾）
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香港市民在香港市民在““双双1212””当天排队参与用支付宝扫码购买新鲜水果当天排队参与用支付宝扫码购买新鲜水果。。 （（资料照片资料照片））

高雄市高雄市20162016年举办的吉祥物年举办的吉祥物PKPK战现场战现场。。 （（资料照片资料照片））


